

# El sistema de partidos en México después de la elección de 2024

Víctor Reynoso

Universidad de las Américas Puebla

Introducción:

La elección de 2018 fue considerada un tsunami: la coalición de Morena, el Partido Verde y el Partido del Trabajo obtuvo más votos y más cargos de elección que ninguna otra después de la transición mexicana. Seis años después, se vivió en México otro tsunami electoral, mayor al de 2018: la misma coalición superó los triunfos electorales las tres elecciones federales (presidente de la República, senadores, diputados federales) y en la mayoría de las elecciones locales.

La presente ponencia analiza el cambio en el sistema de partidos que significó esta elección. Más que un cambio, fue una continuidad, pues por tercera ocasión la misma coalición (Morena-PVEM-PT) obtuvo la mayoría, por lo que ya se puede considerar que en México hay un sistema de partido predominante.

Obviamente, los partidos opositores disminuyeron sus votos. El caso más notable fue el del Partido de la Revolución Democrática, fundado en 1989, y que perdió en 2024 su registro al no alcanzar el umbral de 3% de los votos. Participó en cinco elecciones presidenciales, en dos de las cuales (2006 y 2012) fue la segunda fuerza electoral.

Los otros dos partidos que dieron lugar al tripartidismo mexicano entre 1988 y 2018, el PRI y el PAN, también tuvieron pérdidas notables. Más el primero que el segundo.

Movimiento Ciudadano, que participó por primera vez sin aliarse a otros partidos, obtuvo poco más del 10% de la votación.

## *La elección presidencial*

Aunque el lugar más adecuado para ver el sistema de partidos es el poder legislativo, los resultados de la elección presidencial nos dan una idea de la presencia partidista. Nunca

un candidato, desde la transición a la democracia, había tenido tantos votos como los que tuvo Claudia Sheinbaum en 2024.

Los resultados de la elección por el ejecutivo nacional pueden verse en el cuadro 1. El candidato presidencial con mayor votación desde la elección del 2000 había sido López Obrador, con 53.2% de los votos, un total de poco más de 30 millones. Sheinbaum superó ambas cifras: tuvo más del 61 por ciento de la votación y casi 36 mil votos (ve cuadro 1).

### Cuadro 1

#### Resultados de las elecciones para presidente de la República. México 2024

Candidatos	Partidos	Votos	Porcentaje
Claudia Sheinbaum	Morena-PVEM-PT	35,924,519	61.3%
Xóchit Gálvez	PAN-PRI-PRD	16,502,697	28.1%
Jorge Álvarez Máynez	MC	6,204,710	10.6%
votos válidos		58,631,926	100.0%

**Fuente:** Instituto Nacional Electoral  
<https://computos2024.ine.mx/presidencia/nacional/candidatura> (consultada 26 junio 2024)

**Nota:** se calcula el porcentaje sobre el total de votos válidos, dejando de lado nulos y candidatos no registrados.

Un porcentaje muy lejano a los demás candidatos ganadores en el México de la alternancia: Fox en el 2000 tuvo el 42.5% de la votación, Calderón en 2006 el 35.9 y Peña Nieto el 38.2% en las elecciones de 2012.

La candidata de Morena llega pues con una amplia legitimidad. Lo mismo la coalición partidaria que la postuló. Pero aquí se plantean algunas preguntas que tienen que ver con el sistema de partidos en México. Este novedoso resultado electoral ¿expresa un apoyo a los tres partidos que formaron la coalición ganadora? ¿O expresa más bien el apoyo a la candidata? Una tercera pregunta ¿no será más bien la expresión del apoyo

al presidente López Obrador, líder de la coalición y quien favoreció claramente que Claudia Sheinbaum fuera candidata?

Creo que en general la pregunta con más respuestas positivas será la tercera: la elección mexicana de 2024 fue un plebiscito que ganó ampliamente quien ha estado en el centro de la política mexicana al menos desde 2012, Andrés Manuel López Obrador. Él fundó al partido Morena. Él fue el líder indiscutible de la alianza Morena-PVEM-PT. Él ha promovido la carrera política de Sheinbaum desde hace muchos años, y promovió su candidatura.

Pero es posible interpretar que la candidata tiene fuerza propia. Que haya obtenido más votos que López Obrador en 2018 puede verse así. Es una hipótesis nada más.

Sobre el peso de la legitimidad de la coalición partidaria habría menos respuestas favorables. Aunque sin duda la “marca” Morena pesa mucho, en contraste con sus adversarios (PRI, PAN y PRD), desgastados por el ejercicio del poder y que durante el sexenio 2018-2024 pasaron casi desapercibidos frente a las políticas de los partidos en el poder. Es probable que la marca del Partido Verde pese, pues la preocupación por la ecología pesa. La hipótesis sobre el PT es que viaja gratis, que pocos ciudadanos lo conocen y votan por él.

La pregunta sobre qué tanto la copiosa votación por la ganadora es por el líder de la coalición en el poder, o por la candidata, es importante. Definirá el futuro del sistema de partidos en México. Si la legitimidad sigue centrada en López Obrador la unidad y la viabilidad de la coalición partidaria dependerá de él, aunque esté formalmente fuera del poder.

Queda un tercer candidato, Jorge Álvarez Máynez, de Movimiento Ciudadano. Aunque lejos de la segunda opción por poco más de diez millones de votos y unos 18 puntos porcentuales, adquiere un peso específico importante en el sistema de partidos en México. Si se considera que una competencia de tres candidatos es inestable, pues los electores suelen abandonar a la opción que las encuestas muestran como perdedora, hay que concluir que los votos logrados por MC y sus candidatos muestran a un sector

de la población mexicana descontenta con los partidos ganadores y con la principal oposición.

## Cuadro 2

### Porcentaje de votos por partido obtenidos en la elección presidencial. México 2024

Partido	Votos	Porcentaje
Morena	27,364,649	46.7%
PAN	9,664,918	16.5%
MC	6,204,710	10.6%
PRI	5,736,759	9.80%
PVEM	4,677,057	8.00%
PT	3,882,813	6.60%
PRD	1,121,020	1.90%
Votos nulos	1,400,144	
No registradas	83,114	
TOTAL	60,135,184	
TOTAL válidos	58,651,926	100.0%

**Fuente:** <https://computos2024.ine.mx/presidencia/nacional/partido-politico-candidatura-independiente>

**Nota:** porcentaje de los partidos sobre votos válidos

En el cuadro 2 podemos ver la votación presidencial desglosada por partidos. No voy a caer en la falacia ecológica de afirmar que “los electores votaron por un partido predominante”. Obviamente los electores no acordaron votar colectivamente. El hecho es que el resultado de sus decisiones electorales dio lugar a un partido predominante, que en la elección presidencial obtuvo casi 47% de la votación.

Sus aliados, PVEM y PT, ocuparon el quinto y el sexto lugar por la votación obtenida. Le añaden a Morena 14.6 de los votos.

De las organizaciones que formaron el tripartidismo mexicano de cambio de siglo, el caso más notable es el PRD, que desaparece al no alcanzar el 3% del umbral electoral. El

PAN se mantiene como segunda fuerza, que parece ser su vocación histórica. El PRI, otrora partido casi único, cae al cuarto sitio, por debajo de Movimiento Ciudadano.

### *La Cámara de diputados*

Los resultados de la elección presidencial son importantes para relacionar al sistema de partidos con los resultados electorales. Pero donde cobra vida ese sistema como tal es en las cámaras legislativas.

El cuadro 3 nos muestra los resultados de la elección de diputados federales. No varían mucho respecto a los presidenciales, pero hay cambios importantes con relación al voto dividido.

Morena y el PT son los únicos partidos que bajan su porcentaje en la elección de diputados respecto a la de presidente. Morena obtiene 4.2 puntos menos y el PT nueve décimas. Todos los demás partidos mejoran su porcentaje. Ciertamente muy poco. El único que sube más de un punto porcentual es el PAN, apenas 1.1 puntos (ver cuadros 2 y 3).

El voto dividido fue mínimo y se dispersó en cinco partidos. Disminuyó respecto a 2018, cuando la coalición que apoyó a López Obrador obtuvo 7.2, menos en la elección de diputados que en la presidencial (Integralia, 2024:1)

### **Cuadro 3**

#### **Resultado de la elección de diputados federales. México 2024**

<b>Partido</b>	<b>Votos</b>	<b>Porcentaje</b>
Morena	24,286,317	42.5%
PAN	10,049,375	17.6%
PRI	6,623,796	11.6%
MC	6,497,404	11.4%
PVEM	4,993,988	8.7%
PT	3,254,718	5.7%
PRD	1,449,660	2.5%

Votos nulos	2,189,869	
No registradas	49,329	
TOTAL	59,394,456	
TOTAL válidos	57,155,258	100.0%

**Fuente:**

<https://computos2024.ine.mx/diputaciones/nacional/partido-politico-candidatura-independiente>

Pero lo relevante es cómo el sistema electoral traduce estos datos en cargos en el congreso. Y ahí hay un problema serio de interpretación legal. La Constitución en su artículo 54 señala que ningún partido político podrá tener un número de diputados que supere en ocho puntos el porcentaje de la votación que obtuvo en las urnas. El conflicto interpretativo está en si esa norma debe aplicarse o no a una coalición electoral. Quienes están por la interpretación sistemática dicen que sí, que el “espíritu de la ley” es evitar la sobrerrepresentación de cualquier fuerza política (Murayama 2024, Martín Reyes y Garza Onofre 2024). Quienes están por la interpretación literal argumentan que la Constitución dice partido, y no coalición.

**Cuadro 4**

**México. Posible composición de la Cámara de diputados a partir de la elección de 2024**

Partido	MR	RP	TOTAL	Coalición	Votación	Diferencia
Morena	161	87	248	373 (74.6%)	56.9%	17.7
PVEM	57	18	75			
PT	38	12	50			
PAN	32	36	68	102 (20.4%)	31.7%	-11.3
PRI	9	24	33			
PRD	1	0	1			
MC	1	23	24	24 (4.8%)	11.4%	-6.6
Independiente	1	0	1	1 (0.2%)	0.1%	+0.1

**Fuente:** Estimación de Integralia en base a los cómputos distritales (Integralia, 2024: 29)

Las tres últimas columnas del cuadro 4 muestran los datos de la posible sobrerrepresentación. La última señala que la coalición encabezada por Morena tendría 17.7 puntos porcentuales más en la cámara de diputados respecto al porcentaje de votos obtenido. La coalición opositora estaría 11.3 puntos por debajo y MC 6.6 puntos.

Las distintas interpretaciones de esta frase de la Constitución darían lugar a dos conformaciones muy diferentes de la Cámara de Diputados. Aunque en ambas tendríamos un sistema de partido predominante, en un caso la coalición mayoritaria tendría solo mayoría absoluta, y en otro mayoría calificada. Lo que le permitiría reformar la Constitución. Dado que el presidente López Obrador presentó en febrero de 2024 un amplio y radical paquete de reformas constitucionales, la mayoría calificada de su fuerza política significarían un cambio radical en la estructura jurídica del país.<sup>1</sup>

### *La Cámara de Senadores*

Para la composición del Senado aplica el mismo análisis que para la Cámara de Diputados: la coalición ganadora estará sobrerrepresentada. Mientras que los tres partidos que la componen obtuvieron un 55% de los votos, tendrían casi el 65% de los senadores (ver cuadro 5). Aquí no alcanzan la mayoría calificada de dos terceras partes, pero les faltarían solo tres senadores, que no son difíciles de conseguir.

### **Cuadro 5**

#### **México. Posible composición de la Cámara de senadores a partir de la elección de 2024**

<b>Partido</b>	<b>MR</b>	<b>RP</b>	<b>TOTAL</b>	<b>Coalición</b>	<b>Votación por coalición</b>
----------------	-----------	-----------	--------------	------------------	-------------------------------

---

<sup>1</sup> El cambio en el que el presidente ha insistido es en el de la elección por voto universal de los jueces, magistrados y ministros del poder judicial. Pretende que se realice en septiembre de 2024, cuando él todavía sería presidente y se tendría ya al nuevo poder legislativo, presuntamente con mayoría calificada de la coalición en el poder. Una reforma así probablemente acabaría con la división de poderes, pues la misma mayoría que eligió al ejecutivo y al legislativo elegiría al poder judicial.

Morena	46	14	60	83 (64.8%)	55%
PVEM	11	3	14		
PT	7	2	9		
PAN	16	6	22	40 (31.3%)	0%
PRI	13	4	17		
PRD	2	0	2		
MC	1	3	4	4 (5.12%)	
Independiente			128		

**Fuentes:** número de senadores, cálculos de Integralia con base en los cómputos distritales (Integralia 2024: 29). Porcentaje de votación por partido, INE, cómputos distritales.

Si se confirma la sobrerrepresentación de la coalición ganadora en ambas cámaras, puede haber notables cambios en el futuro político del país. En principio, se haría realidad lo que el presidente de la República llamó el “Plan C”: obtener mayorías calificadas para que todas sus propuestas de reforma a la Constitución sean aprobadas.

Y sus propuestas de cambios constitucionales las hizo públicas el 5 de febrero de 2024. De aprobarse, se transformaría notablemente el entramado institucional de la política mexicana.

### *La unidad de la coalición en el poder*

Un punto por observar, solo el que solo es posible plantear hipótesis, es hasta dónde se mantendrá la unidad de la coalición opositora. Se trata de tres partidos muy distintos. Y uno de ellos, Morena, de un partido joven y notablemente diverso en el origen y perfiles políticos de sus integrantes.

El PT tuvo en su origen una ideología maoísta, muy ligada al régimen de Corea del Norte. Ha adaptado sus políticas a la realidad mexicana. Como casi todos los demás partidos, ha tenido una actitud pragmática que lo llevó a estar a un punto de perder su registro por no alcanzar el umbral del 3% en la elección de 2015, a ser uno de los seis partidos que quedan con representación tras la elección de 2024.

El Partido Verde no es bien visto por los analistas de la política mexicana, pues ha extendido su pragmatismo al grado de haberse aliado con los tres partidos que han ganado elecciones en México, el PAN, el PRI y Morena. No se ha distinguido ciertamente por su defensa de la ecología. Pero al parecer su marca vende, sobre todo entre electores poco informados. (Espejel Espinoza y Díaz Sandoval, 2022: 277 y ss.).

En un punto específico de las reformas propuestas por López Obrador será difícil que estos dos partidos acompañen al partido mayoritario: la eliminación de los diputados y senadores de representación proporcional. Ciertamente compitiendo solos, PT y PVEM ganarían muy pocos o ningún distrito. Aunque en una alianza con un partido mayoritario pueden repartirse las candidaturas, y ganar algunas elecciones de mayoría y mantener su registro.

Pero el mayor problema estaría en el partido mayoritario, Morena. Su origen desde 2012 y su unidad se han mantenido gracias al liderazgo de López Obrador. Fue la capacidad de obtener votos de este líder político lo que reunió a un muy diverso número de políticos y militantes. Gracias a López Obrador la marca Morena es una marca ganadora.

Cuando Morena renovó su dirigencia nacional entre 2019 y 2020 los conflictos internos se agudizaron (Espejel Espinoza y Díaz Sandoval, 2022: 277 y ss.). López Obrador declaró que, si los conflictos internos continuaban, él dejaría Morena y formaría otro partido (García Soto 2019). De inmediato los ánimos internos se calmaron y el proceso continuó sin mayores problemas.

La situación interna de Morena cambió después de esa declaración presidencial. El presidente sugirió que, para evitar conflictos internos, el nuevo dirigente de Morena se eligiera por medio de una encuesta. Varios dirigentes le respondieron que los estatutos del partido no contemplaban esa opción para elegir dirigentes de la organización, sólo candidatos. (García Soto 2019). Finalmente se decidió que el nombramiento del dirigente nacional de Morena se realizaría por medio de encuestas. En octubre de 2020, en una

tercera encuesta, Mario Delgado Carrillo fue designado presidente nacional del partido, cargo que ocupará hasta octubre de 2024.<sup>2</sup>

La pregunta es si Morena podrá mantenerse unido cuando López Obrador deje de participar en política. Las respuestas solo pueden ser hipotéticas. Tres hipótesis simples: el partido se dividirá cuando falte su dirigente; habrá una sustitución del carisma, probablemente por Claudia Sheinbaum que obtuvo en 2024 una mayor votación que López Obrador en 2018; el partido se consolidará su institucionalidad interna y tendrá vida más allá de sus dirigentes. A observar.

### *Los otros partidos*

El futuro de Movimiento Ciudadano es incierto. Espejel y Díaz Sandoval lo consideraron “el partido de un solo hombre”, en referencia a su fundador y dirigente, Dante Delgado Ranauro. Hay algo de razón en el título, pero no es fácil que una persona controle a un partido que obtuvo más de seis millones de votos en la pasada elección federal. La diversidad de grupos y liderazgos seguramente se manifestará y podrá desplazar o acotar la presencia de Delgado.

Más en lo inmediato, la pregunta es en qué temas MC apoyará o no las propuestas de la coalición en el poder. Si dicha coalición logra mayorías calificadas, el apoyo de MC será trivial. Si no logra esa mayoría, los diputados y senadores del partido de Dante Delgado pueden hacer la diferencia.

El PRI parece estar cerca de su extinción. La leve recuperación de 2021 desapareció en 2024. Notables dirigentes han dejado al partido. Y no se ve que la dirigencia actual tenga una estrategia viable para recuperarse. Este sexenio podría ser el del fin de un partido que fue casi sinónimo de la política mexicana durante décadas. Ha sido en varios aspectos una dirigencia fallida, que ha perdido elecciones que nunca había perdido y ha dado lugar a renunciadas de dirigentes importantes.

---

<sup>2</sup> Originalmente el periodo concluiría en agosto de 2023, pero el partido decidió que fuera hasta octubre de 2024. Una decisión razonable por la cercanía del proceso electoral federal, pero también por el riesgo de conflictos internos.

El PAN se mantiene como segunda fuerza electoral, pero su imagen en la ciudadanía parece notablemente deteriorada. En particular le dice muy poco al electorado joven. Por lo pronto no ha reaccionado a su derrota de 2024. La dirigencia nacional parece ausente, no solo tras la elección, sino en todo el sexenio. Quizá sea pronto para una reacción. Quizá sus dirigentes están pasmados. Al igual que el PRI (y que el extinto PRD) el PAN cuenta con capital político en sus militantes y dirigentes. No está claro dónde se situará ese capital.

El escenario del sistema de partidos parece inestable. En particular porque el principal partido, Morena, depende del liderazgo de una persona. Pero no es el único caso. Movimiento Ciudadano, el Partido del Trabajo y el Verde Ecologista parecen depender de individuos o de pequeños grupos. En general los partidos mexicanos muestran una institucionalidad baja, que pone en riesgo el funcionamiento y la existencia de las organizaciones en el mediano y largo plazo.

En particular y en el corto plazo, la pregunta es si el paquete de reformas asociadas al “Plan C” y propuestas por el presidente de la República en febrero de 2024 son las propuestas de una persona o de una coalición de tres partidos.

## Conclusión

Las elecciones de 2024 en parte significan una continuidad en el sistema de partidos mexicano y en parte un cambio importante.

Continuidad porque consolidan un sistema de partido predominante, en el que Morena y sus aliados tienen claras mayorías en los poderes legislativos federales y en los gobiernos de los estados. Pero son también un cambio por la posibilidad de que esa coalición llegue a tener cómodas mayorías calificadas en las dos cámaras de la federación.

Esto, aunado a las propuestas de reforma que el Ejecutivo Federal presentó en enero de 2024, y que significarían un cambio radical en el sistema político mexicano (como la elección por voto universal de los jueces, magistrados y ministros del poder judicial y la

eliminación de los diputados y senadores de representación proporcional, por señalar solo dos de ellas) pueden dar lugar a una transformación de la institucionalidad política en México tal como la hemos conocido en las últimas décadas.

Pero esta posibilidad parece inestable. Principalmente porque provienen de una sola persona, el presidente, y no sabemos si, fuera de la influencia indiscutible de este individuo sobre sus partidos, las propuestas cuentan con consenso en los líderes de esas organizaciones.

Hay pues un notable grado de incertidumbre en el futuro del sistema de partidos en México. Y de la política mexicana en general.

## Bibliografía y fuentes

Espejel Espinoza, Alberto y Mariela Díaz Sandoval (2022) *Tendencias organizacionales y democracia interna en los partidos políticos en México. Los casos del PAN, PRI, PRD, MC Y MORENA*, FESA-UNAM, México.

García Soto, Salvador (2019) “Morena sigue la ruta de coalición y AMLO toma distancia” en *El Universal*, 29/10/2019, <https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/morena-sigue-en-ruta-de-colision-y-amlo-toma-distancia/>

Integralia consultores (2024) Elecciones 2024. Análisis de los resultados, 17 de junio de 2024, <https://integralia.com.mx/web/bebuilder-2519/>

López Ayllón, Sergio, Orozco Henríquez, José de Jesús, Salazar Ugarte, Pedro y Valadés, Diego (Coordinadores) (2024) *Análisis técnico de las 20 iniciativas de reformas constitucionales y legales presentadas por el presidente de la República (febrero 5, 2024)*, Instituto de Investigaciones Jurídicas, UNAM, México.

Martín Reyes, Javier y Juan Jesús Garza Onofre, (2024) “El verdadero fraude: la sobrerrepresentación en el congreso”, en *nexos*, 10 junio 2024

<https://eljuegodelacorte.nexos.com.mx/el-verdadero-fraude-la-sobrerrepresentacion-en-el-congreso/>

Murayama, Ciro (2024) “Sobrerrepresentación 2024: la trampa para abatir la democracia”, en *Nexos*, Blog de la redacción, junio 7 de 2024, <https://redaccion.nexos.com.mx/sobrerrepresentacion-2024-la-trampa-para-abatir-la-democracia/>

Rojas, Raúl (2024) “La reforma política necesaria: equidad electoral”, en *Blog de la redacción*, junio 12 de 2024, <https://redaccion.nexos.com.mx/la-reforma-politica-necesaria-equidad-electoral/>